

LE MADAWASKA

Dept. Public Works of N.B.

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

ABONNEMENT: Canada \$1.50 Etranger \$2.00

J. G. BOUCHER, rédacteur

LE TARIF ET LA PROSPERITE DES E.-UNIS

"La prospérité des Etats-Unis dépend de leur haut tarif douanier." Qui n'a pas entendu cette affirmation au cours de la dernière campagne électorale. Les libres-échangistes, eux, soutiennent que le libre-échange en est la cause, à moins ces nombreux Etats, et climats et produits divers où règne la liberté de commerce absolue.

Eclairé d'affirmations aussi contradictoires, Baptiste doit, par son bulletin de vote, résoudre la question si complexe, si discutée et si discutable du tarif. Le résultat de l'élection aussitôt connu, les chefs des différents partis interprètent le vote populaire comme une condamnation du tarif soit modéré, soit élevé, et font mine de croire à l'infailibilité du verdict. Quelle farce!

Un fait paraît évident: les Etats-Unis regorgent de richesses. De quoi cela provient-il? De la prohibition, clairement les prohibitionnistes. Du système bancaire, me disait un jour le président d'une banque américaine.

Un particulier peut s'enrichir dans une journée, mais non une nation. Chaque génération pose, sa pierre, dans l'édifice de la richesse nationale. Par exemple, le défillement de nos terres date de quelques siècles déjà. L'accumulation des richesses résulte en grande partie du travail des ancêtres.

L'essor des Etats-Unis dans son développement remonte à la domination française au Canada. Vers l'an 1750 la Nouvelle-Angleterre comprenait treize Colonies. La colonie du Massachusetts seule comptait plus d'habitants que la Canada et l'Acadie réunis. L'armée américaine dépassait en nombre la population totale de la Nouvelle-France. Un flot d'immigrants de Hollande, d'Allemagne, d'Angleterre se déversait en Amérique. Arrivent ensuite les Huguenots, chassés par la Révocation de l'Edit de Nantes, et les Acadiens chassés par la dispersion. Le 19ième siècle amène les Irlandais et les Canadiens. Cette nombreuse population travailla. Conséquence: production et richesse. Pourquoi le cacher; le climat favorisait les Etats-Unis alors comme aujourd'hui. La douceur du climat y ménage pour d'autres entreprises le travail destiné à garantir les Canadiens des intempéries de la saison d'hiver. Plusieurs Etats ne produisent-ils pas deux récoltes par année? Ajoutons les entraves imposées au commerce par le régime colonial français, et leur neutralité avant 1917. Telles sont quelques-unes (non pas les seules assurément) des causes de la prospérité générale chez nos voisins.

Le Canada se trouve donc devancé dans sa course vers le progrès. L'Oncle Sam est plus grand, plus riche, plus prospère; et il l'était avant qu'il ait été question de tarif protecteur ou de libre-échange. Rien d'étonnant si cette république, à la manière d'un aimant puissant, attire les Canadiens.

L'avenir du Canada ne laisse cependant pas d'être brillant. Nous l'emportons sur notre concurrent en richesses naturelles, en matières premières. Malheureusement une grande partie de ces produits va à l'étranger augmentant la richesse de nos voisins et par conséquent y attire notre capital humain, c'est-à-dire nos concitoyens. Pendant la guerre, le nickel canadien servait aux Allemands contre nos soldats. Tout produit expédié à l'étranger à l'état brut sert aussi contre nous dans la lutte économique.

Les tendances militaristes de l'Oncle Sam, son armée, sa marine lui imposent à l'avenir un lourd fardeau. Puisque le nationalisme nous retient hors du guérier européen où l'impérialisme veut nous jeter à la remorque et au profit de l'Angleterre. Car les économistes considèrent la guerre comme une grande cause de l'appauvrissement des nations.

Dans un prochain article nous examinerons la question de l'émigration et du tarif.

HABITANT.

LE PALAIS DES ILLUSIONS

Les six traités de Locarno, qui ne sont pas encore signés et qui doivent être parachevés à Londres le 1er décembre, ont déclenché dans le monde un mouvement de presse considérable. Nombre de journaux anglais sont enthousiastes; les feuilles allemandes sont réticentes, les organes nationalistes expriment ouvertement leur mécontentement et réclament des Alliés de nouvelles garanties pour l'Allemagne; la presse française reste en général assez sceptique et ne croit pas à une prochaine embassade universelle dans une paix perpétuelle; la presse canadienne en a encore dit peu de chose, ayant d'autres chats à fouetter au pays. Rappelons à nos lecteurs que l'article IX du fameux pacte de sécurité conclu à Locarno entre la France et l'Allemagne, avec la Belgique et l'Angleterre comme témoins et caution, si tel ainsi: Le présent traité n'imposera aucune obligation à aucun des Dominions britanniques ou à l'Inde, à moins qu'ils n'acceptent ces obligations. Ce texte prêterait sans doute à d'intéressants débats au Parlement canadien, à moins qu'à la dernière minute l'Allemagne ne refuse d'aller signer à Londres le fameux pacte. En tout cas, le ton sceptique de la presse française se reflète fidèlement dans ces paroles qu'écrivait récemment Pertinax (Echo de Paris, 21 octobre 1925): "Le système fonctionnera aussi longtemps que l'Allemagne sera pacifique et de bonne foi. Aucune par n'est faite à l'hypothèse d'une Allemagne cherchant à bouleverser la carte de l'Europe... Nous sommes devant un grand palais des illusions. Une mystique se développe qui

G. N. TRICOCHÉ

VARIETES

CURIOSITE GRAMMATICALE

—II—
ETANT DONNÉ est encore un style serait un meilleur critérium que l'orthographe. Mais passons. Le petit mot EN fait aussi des embarras des générations. Nombre de professeurs ont soutenu qu'elle doit rester invariable, même non suivie, de "que". Une autre école, formant aujourd'hui la majorité, s'en tient à la règle du participe passé avec "être", et fait accorder ETANT DONNÉ avec la substantif qui suit immédiatement: ETANT DONNÉE MA MALADIE. Ceci est discutable, car on peut se demander pourquoi, alors, ne pas dire VU variable, dans l'expression VU MA MALADIE, puisque c'est aussi un participe passé. C'est de ce malentendu que l'article d'aujourd'hui vient tout entier. Le particulier qui l'a inventé n'a aucun droit à notre sympathie. Il est aujourd'hui dans un monde où les solécismes ne comptent pas; il a dû se retourner dans sa tombe quand un Ministre de l'Instruction Publique de France a simplement supprimé, d'un trait de plume, toutes les règles d'accord concernant ce participe. Toutefois, on le sait, cette innovation n'a pas eu gain de cause. Le clameur des grammairiens, et surtout l'Académie, sacro-sainte, sont des puissances qu'on ne brave pas impunément. Toujours est-il que le participe passé est redouté qu'avant. Est-ce absolument un mal? Il est bien des gens qui voient desquels la langue perdrait en simplifiant son orthographe. Si tous le monde peut écrire sans difficulté, dit-on, comment distinguera-t-on les lettrés? A notre humble avis, le

VENTE COOPERATIVE DANS LE COMTE DE GLOUCESTER

Depuis quelques années la vente coopérative entre les cultivateurs dans le Comté de Gloucester a été encouragée et démontrée de bien des façons par l'autonomie du Comté et les représentants du Département Fédéral. Messieurs E. F. Pineau et Antoine Goguen, il n'y a que quelques années passées, toutes les ventes du cultivateur du Comté de Gloucester étaient si plus, si moins qu'à la merci des marchands ou commerçants, qui souvent racontaient toutes sortes d'histoires afin d'obtenir les produits à bon marché.

| | | | | |
|--------------|------------------|-----|-------------|-------------|
| Petit Rocher | Nombre d'oiseaux | 151 | Poids moyen | 563 livres |
| Caraget | | 179 | | 576 livres |
| Pokémonche | | 757 | | 2865 livres |
| St-Isidore | | 551 | | 2012 livres |
| Paqueville | | 279 | | 1054 livres |

Ces expéditions ont montré une augmentation de 25% sur l'année dernière, ce qui signifie que les cultivateurs du comté prennent beaucoup plus d'intérêt dans la vente coopérative que jamais. En suite nous avons dans le Comté de Gloucester des Clubs de vente pour les moutons. Ces Clubs ont été organisés, pour la plupart par M. E. F. Pineau, et le travail accompli cette année par ces Clubs a produit aux cultivateurs du Comté des recettes de plus de \$15000, simplement avec la vente des moutons.

Pour indiquer l'intérêt que les cultivateurs ont pris dans cette industrie, nous n'avons qu'à citer quelques-unes des grandes expéditions faites dernièrement: A Tracadie, le 12 novembre, 852 agneaux et moutons ont été chargés pour vente en coopération pour les paroisses de St-Isidore, Tracadie, Sheila et Négua; la semaine précédente la paroisse

de Caraget. La plupart de ceux-ci furent achetés par des cultivateurs qui veulent améliorer les bêtes du Département d'Agriculture Provincial et Fédéral. Il est en outre possible de placer des bêtes de race pure, chaque cultivateur qui fait application avant le premier janvier au Département d'Agriculture Provincial a droit à un bonus de \$5.00 sur son bétail; en faisant application au Département Fédéral à Moncton ou Ottawa, il recevra un autre \$5.00, et la seconde année s'il possède encore ce bétail il a droit à un troisième \$5.00 du Département Fédéral.

Il sera donc bien tel de proposer à ceux qui ont acheté des bêtes de race pure cette année de ne pas oublier d'envoyer leurs applications immédiatement au Département d'Agriculture Provincial et au Département d'Agriculture Fédérale, 347 Rue St-George, Moncton, N.-B.

Le char n'a rien de spécial à l'extérieur. Il est à peu près de la même longueur qu'une voiture à passagers ordinaire. Il est divisé en trois compartiments. Un énorme moteur Diesel crée la locomotion. Ce char a opéré le trajet entre Moncton et Ottawa au coût de \$3.60 comparativement aux locomotives à vapeur qui font le trajet pour \$66. Il est facile de constater l'économie que ces chars électriques causeraient dans l'exploitation des systèmes ferroviaires.

44 LICENCES DE VENDEURS DANS LA PROVINCE

La Gazette Royale de mercredi le 18 courant, annonçait les nominations suivantes, relatives à la Loi de Prohibition sur recommandation de l'inspecteur en chef J.-B. Hawthorne: MM. B.-R. Robinson de Little Shegogue, West, Léon Pelletier de St-Quentin, Rest, comme sous-inspecteurs.

Quarante-quatre licences pour la vente des liqueurs alcooliques ont été accordées dans toute la province. Ceux qui ont obtenu des licences dans le comté de Madawaska sont: R.-W. Harnmond, Edmundston; Willie M. Bira, St-Léonard; Thaddée Martin, Edmundston; Fidèle Martin, Rivière-Verte; Edouard Sirois, Ste-Anne; Joseph Oakes, St-François; Albéric J. Violette, St-Léonard.

LE CHAR ELECTRIQUE DU C. N. R.

La compagnie du chemin de fer National canadien est actuellement à faire l'essai sur son réseau d'un char mu par l'électricité. Un grand nombre de personnes se sont rendues à la gare du Canadien national, samedi dernier, pour voir ce nouveau char qui entre en gare vers une heure.

REMERCIEMENTS
Madame Paul Bédard et sa famille remercient cordialement toutes les personnes qui leur ont témoigné de sympathie au cours des marques de sympathie à l'occasion de la triste nouvelle qu'ils ont subie. Ils remercient leur chère Alliance.

MORT DE LA REINE ALEXANDRA

La mère du roi George V d'Angleterre est décédée hier après-midi au palais de Sandringham, à l'âge de 81 ans.

Londres, 21.—La reine douzième Alexandra est morte hier après-midi à 5.25, à Sandringham. La veuve du roi Edouard VII, et la mère du roi actuel George V, était indisposée depuis quelque temps, lorsque soudainement jeudi, s'est produit une crise cardiaque à laquelle elle a succombé.

Le roi George et la Reine Marie était à son chevet, ainsi que la princesse royale Victoria, la reine Maude, de Norvège, sa fille, le duc de York et le Prince de Galles.

La reine Alexandra était âgée de 81 ans. Elle était la fille aînée du roi du Danemark, Christian IX. Elle naquit le 1er décembre 1844, et c'est en 1861 qu'elle rencontra le prince de Galles, alors qu'elle n'avait que 17 ans. Deux ans plus tard, le mariage avait lieu à la chapelle Saint-Georges, au château de Windsor, le 10 mars 1863. Le roi Léopold de Belgique avait encore une fois exercé sa profession auprès de la reine Victoria pour effectuer cette union. La nouvelle de ce mariage fut reçue avec joie en Angleterre.

La reine-mère a toujours été reconnue pour son esprit de charité et sa philanthropie. Combien d'hôpitaux, de maisons de secours d'orphelins, ont été secourus par ses soins maternels.

Une fois, la vie de la reine Alexandra avait été mise en danger. C'était en 1900, alors qu'à la Gare du Nord de Bruxelles, un jeune Belge de 15 ans, du nom de Sipido, fit deux fois feu sur la reine et le roi Edouard VII, alors que tous deux étaient encore prince et princesse. Le roi Edouard ne monta sur le trône qu'en 1903.

La compagnie assidue de la reine Alexandra, après la mort de son mari, le roi Edouard VII, fut la princesse Victoria, son unique enfant, qui ne se maria pas. C'est la reine Alexandra qui fit le premier "tag-day" en Angleterre. Ce jour-là, on vendait des fleurs artificielles pour les hôpitaux. C'était en 1912. Tous les citoyens de Londres se firent un devoir d'en acheter et c'est ainsi que furent institués les tag-days de charité.

Les Chambres Ouvriront Le 10 Décembre, Dit Le P. M. King

Tout indique actuellement que le parlement ouvrira vers le milieu de décembre. Le premier ministre a annoncé que la rentrée du parlement aura lieu le 10 si les formalités légales peuvent être accomplies. Cette date est conditionnée au rapport des brefs des régions éligibles du Dominion.

S'il n'y a pas de délai, la session commencera le jour arrêté d'avance. On a hâlé entendre que même si quelques brefs sont en retard, le parlement se réunira le 10 d'après l'arrangement de pairs. D'après cet arrangement aucun parti n'en souffrira en cas de vote.

lexandra avait été mise en danger. C'était en 1900, alors qu'à la Gare du Nord de Bruxelles, un jeune Belge de 15 ans, du nom de Sipido, fit deux fois feu sur la reine et le roi Edouard VII, alors que tous deux étaient encore prince et princesse. Le roi Edouard ne monta sur le trône qu'en 1903.

La compagnie assidue de la reine Alexandra, après la mort de son mari, le roi Edouard VII, fut la princesse Victoria, son unique enfant, qui ne se maria pas. C'est la reine Alexandra qui fit le premier "tag-day" en Angleterre. Ce jour-là, on vendait des fleurs artificielles pour les hôpitaux. C'était en 1912. Tous les citoyens de Londres se firent un devoir d'en acheter et c'est ainsi que furent institués les tag-days de charité.

Les Chambres Ouvriront Le 10 Décembre, Dit Le P. M. King

Tout indique actuellement que le parlement ouvrira vers le milieu de décembre. Le premier ministre a annoncé que la rentrée du parlement aura lieu le 10 si les formalités légales peuvent être accomplies. Cette date est conditionnée au rapport des brefs des régions éligibles du Dominion.

S'il n'y a pas de délai, la session commencera le jour arrêté d'avance. On a hâlé entendre que même si quelques brefs sont en retard, le parlement se réunira le 10 d'après l'arrangement de pairs. D'après cet arrangement aucun parti n'en souffrira en cas de vote.

Le malheur est que ce palais des illusions et cette mystique sont autant d'encouragements à l'Allemagne belliqueuse. Elles lui font espérer l'impunité. A noter que le tout récent rapport de Foch aux ambassadeurs alliés signale la généralisation en Allemagne de l'entraînement militaire.

—S. I. C.